La Torre de los Panoramas es un mito, el más bello y resonante en la historia de nuestras

letras. Y nació como un poema, por un acto de pura creación verbal. Aunque la realidad puso lo suyo.

ANTECEDENTE: EL CENACULO ROMÁNTICO

Se ha creido hasta hoy que Herrera y Reis-zig, como poeta, se inició en "La Razón" el 14 de abril de 1898. En rigor, lo hizo tres meses antes, el 10 de enero de ese año, en "La Li-bertad", órgano colectivista de oposición a Cuarbertad", órgano colectivista de oposición a Cues-tas, con un soneto —lo que no sorprendería—, pero de carácter militante —lo que puede sorprender—, menos cantado que vociferado: "La Dictadura". Siguieron al soneto, en el mismo Dictadura". Siguieron ai soneto, en el mismo periódico, otras seis composiciones hasta hoy asimismo ignoradas (I), de inspiración sentimental, saivo una oda cívica. "[Arribal", con abundantes rugidos rimados. Después, vino Miraje dantes rugidos rimados. Después, vimo Maraje cuya supuesta primogenitura entre las compo-siciones éditas queda así anulada), en el diario de Carlos Maria Ramirez, con el famoso "es-paldarazo" de Bilxen. El crítico, amén de presen-tar a Julio como ejemplo para los "vatezuelos malandrines ("decadentistas)" de la época, cu-cluia con un secrio halagador uno obstante la ma-chia con un secrio halagador uno obstante la matalidad topográfica de una imagen y la excusable participación de un adjetivo): "Bien prento.... participación de un adjetivol: "Bien prento...
podrá nuestro poeta llegar... a esa región de
la Gloria refulgente en que se deleitan siempre las esperanzas y las ambiciones juveniles" (2). El propio Herrera, recordindolo, diosò
el episodio "Alla por 1094 fee nigos cuado
cuado "Alla por 1094 fee nigos cuado
cuado propio de la companio de la consecuencia del la consecuencia del la consecuencia del la consecuencia de la consecuencia del la años más-tardel... The elante do hallo el dermino en español publicando... una poesía cordilleresca, Mirajo, la cual de golpe me hizo célebre, llamándoseme genio por los críticos oficiosos, imaginación hugoniana y otros desatinos igualmente agradables, que me hicieron creere como de tacos... "Có.. Ecor esos días, en el como de tacos..." Có.. Ecor esos días, en el como de tacos..." Có.. Ecor esos días, en el como de tacos..." Có.. Ecor esos días, en el como de tacos..." Có.. Ecor esos días, en el como de tacos... "Có.. Ecor esos días, en el como de tacos..." Có.. Ecor esos días, en el como de tacos... "Có.. Ecor esos días, en el como de tacos..." Có.. Ecor esos días, en el como de tacos... "Có.. Ecor esos días, en el como de como de

iagonista y miraba a Guzmán Papini, commiliano na registadientes, como antagonista virtual. Alli compuso el grandilocuo y desmesurado Canto a Lamartine", que editi de litipógrafo Pablo Barros, en junio de 1888 (d), y pone en la pista de una devoción aún identificable en pista de una devoción aún identificable en sus amigos, con versos y efusiones. Allí—no en sus amigos, con versos y efusiones. Allí—no en sula en un inédita epistola A Barros, Julio se define como poeta y geógrafo—compuso una "Geografia de la República" O, del Uniguay", que presentó a la Dirección de Instrucción Pdblica y debió contribuir à su nombramiento co-mo secretario particular, del Dr. José Pedro Mas-sera, jerarca de aquel servicio (6). Allí lo visita-ba Torbio Vidal Belo, iniciador de la nueva proposito de la compania de la compania de la suma de la compania de la compania de la compania de la visita de la visita de la compania de la visita del la visita de la visita del la visita del la visita de la visita del visita de la visita del visita de la visita llo como un dios", al decir de María Eugenia Vaz Ferreira, y el más apegado a Julio entre Vaz Ferreira, y ei más apegado a Julio entre los de su sangre, un ále enloqueció para sien-pre. (Contaba que los vecinos lo esplaban a Través de las paredes con misteriosos rayos X y se presentaba destudo en las reuniones socia-les de su encumbrado (am).

EL SEGUNDO CENÁCULO

En setiembre de 1889 (T), el poeta se mudó con los suyos a la casa del abuelo materno, D. Teodoro Reissig, en la calla Câmarans 96 testo es donde hoy Juan Carlos Gómez hace esquison Rincio, en la marzana que limitan ademanda de la calla canada de la canada del canada de la canada del canada de la canada de la canada del canada de la canada de la canada del canada de la canada del canada de la canada de la canada del canad Alli, con muchos rostros nuevos, resumeno as circulia primitiva o instaló el segundo Cenácuio —como cabría escribir, según la norma expuesta—, que Montero Bustamente denomina el
"primer mirador" (8). Allí instaló, asimismo, la

ESPECIAL PARA MARCHA

ROBERTO IBANEZ

redacción de "La Revista", que alcanzaba su tercer número y se detendrá en el vigésimo segundo, a mediados de 1900. Allí, con su hermano Alfredo —recluido en los altos— paseaba por la azotea (como me contaba Pablo Minelli), por la azotea teomo me contato Fauto America, desmelenado y habiando con los Sitros. Y alli, en febrero de 1900, sutrió un terrible ataque cardíaco, por el cual su enfermedad congénita, una deficiencia anatómica del ventriculo iz-quierdo, se descubrió o desenmascaró. Los padres la conccian por remoto diagnóstico del Dr. Gualberto Méndez (9). Pero hicieron del asma dres la conocian por remoto diagnóstico del Dr. Gualberto Méndez (9). Pero hicieron del asma el seudónimo de la faquícarda para ocultar la vertadera naturaleza del mai, que secudia cua su esta de la faguía de la composicia de la composicia de la mai, que superia del mai, que superia del composicia del sentido de la responsabilidad, permitaseme el paréntesio. Los médicos lo desahuciaron. El poeta, con fúnebre humor, comentó en "Lirica Invernal G. Mese encontronazo hiciaron. El poeta, con fúnebre humor, comentó en "Lirica Invernal G. Mese encontronazo hiciaron. El poeta, con fúnebre humor, comentó en "Lirica Invernal G. Mese encontronazo hiciaron. El poeta, con fúnebre humor, comentó en "Lirica Invernal G. Mese encontronazo hiciaron. El poeta, con fúnebre de la mese reverió de un golpe frente a esta enlutada... Mí lecho bailaba el calas valla..." (Como su lecho de hifo.), y, después de pregonar que recusó a "la dama tértica", añade, no sin exhalar gratitud en una nota: "Los médicos al verme sano macumplimentaron con reficio, lo esta del mento de la composita eventual..." (D. La mortina lo salvó, postergando su fin, previsiblemente próximo, fesde entonces. Y cuando volvívan las palpitaciones —dolorosisimas y audibles para la composita eventual..." (D. La mortina lo salvó, postergando su fin, previsiblemente próximo, fesde entonces. Y cuando volvívan las palpitaciones —dolorosisimas y audibles para la composita eventual..." (D. La mortina lo salvó, postergando su fin, previsiblemente próximo, fesde entonces. Y cuando volvívan las palpitaciones —dolorosisimas y audibles para la composita eventual..." (D. La mortina lo salvó, postergando su fin, previsiblemente próximo, desde entonces. Y cuando volvívan las palpitaciones —dolorosisimas y audibles para la composita eventual..." (D. La mortina de tortura") decial, que llevaba siempre a mano y se clavaba con celeridad en la pierna o en el brazo, o decia), que llevaba siempre a mano y se cla-vaba con celeridad en la pierna o en el brazo, a través de la ropa, en privado o en público. La revelación de la taquicardia fue enigmá-

a través de la ropa, en privado o en público. La revelación de la taquicardia fue enigmáticamente decisiva. Herrera nació o se transfique de sibito como creador. Lo da entenderel mismo-con las palabras más arriba reproducidas, destinadas a invalidar como borradoreslas reginas escallas invalidar como borradoreslas reginas escallas properación de la prematuro, pareció intuir su verdadero mundo poético, sólotras la prueba dramática lo asumió y poseyó.
Así puso término a su aprendizaje literario, ligado al Romanticismo residual. Así, victoriosamente, se estrenó en las nuevas tendencias, einsuguró su período luzbelico, caracterizadorivos del dandismo u minas en ellarivera de la poesía, nunca en ellarivera del apoesía, nunca en ellarivera del apoesía nunca en ellarivera del apoesía, nunca en ellarivera del apoesía, nunca en ellalas publicación del provocativo "Sueño de
Ofiente" (qui el Sultiár remitió, antes que a
nacie, a los "dignatarios de la Igleda"), Quiere entonces cumplir la Revolución Sensual, exiliarse del "país de la piedra", anonadar al filisto, ser, al par de su inquietante preceptor
um "camafeista del insulto". No tardará en
ser pera un insultar sen Roberto el dandismo er ser

sventisfarlo.

Pero, mientras en Roberto el dandismo era auténtico por entrafable asimilación de los modelos franceses, en Julio nunca pasó de briliante y pegadizo ejercicio intelectual, exclusivamente encaminado a la irritación de la estrupidez honorable: juego de inveteración de la estrupidez honorable: juego de inveteración de la estrupidez en encombreción por los modelos de encombreción por penosas ciaudicaciones.

En esos días Herrear enteba una monumento.

En esos días Herrera tentaba una monumer tal diatriba en prosa, "Los nuevos charrúas" o "Parentesco del hombre con el suelo" (o "Tra-"Parentesco del hombre con el suelo" (o "Tra-tado de la imbeolidad del país según el siste-ma de Herbert Spencer", como escribe a Edmun-do Montagne el 13 de febrero de 1901). Conta-ba, para la empresa, con la colaboración, frus-trada en definitiva, del difícil Roberto. Ambos eran soberbios cinceladores, "hermanos del ra-yo", continados en "la 'Aldiest", es, decir, ar 'la toidería de Montevideo" o do hombre de como en la como del como del control del político, social y literario del Uruguay —incluso

a Rodó-, numaba más páginas ere partice (legó a las seiscientas como pude verificado a localeza los originales) y más riesgos em páginas, Julio concluyó por retroceder y empezó a pulir y condenara distintos fragmentos, purgándolos de onerosas malignidades. Así compuse el "Épiloso Wagneriano", que terminó y dio a la estampa un año después en "Jida Modernas" (Montevideo, seilembre de 1962).

Tributo a esa dandismo artificial fue tambén el uso de una nueva signatura, Julio Nejario de las compusados de las careras procedios corruptas" del Obes familiar. Estimulado de seguro por Roberto de las Carreras, procedió a esa fulyurante vindicación genealógica y se proclamó descendiente del "Satanás rebelde... que con desprecio imperial añogó formidablemente al lobo humano" (11). Obrabas, según mostre, bajo la sugestión des según mostre, bajo la sugestión des según mostre, bajo la sugestión des Obraba, según mostré, bajo la sugestión de su tio, el ex-Presidente de la República. Pero el escándalo resultante hizo que Julio rehabilitase, a principios de 1902, el apellido abandonado. No se restringe el dandismo a esos desplan-

tes, casi siempre ingenues en su esencia. Su-sistió en los años de la Torre y aún, corregido, en años ulteriores, como, por lo pronto, en de Decreto contra los peluqueros de la crítica e en la carta a Bachini.

en la carta a Bachfai.
Entretanto, la obra profunda erecía y se acendraba: desde "Plenilunio" hasta "Las Pascuas del Tiempo" (poema de data Ilamativa: "Montinartre — Ed en engitario MCM") y las "Montinartre — Ed en engitario MCM") y las "Montinartre — Ed en engitario MCM") y las periodos de la Noche", pado el título de "Los Maitires de la Noche". También su nombre se empinaba en la admiración de fascinados secuaces. En ese momento, la familia volvió a cambiar de domircilio: para residir en una casa de la calle Turbacomortis. Accompañs, que hacia esculna con Recompañs, que hacia esculna con Recompañs, que hacia esculna con Recompañs. Reconquista.

EL TERCER CENÁCULO Y LA TORRE DE LOS PANORAMAS

Los Herreras residieron en esa casa, ya aja-

Los Herreras restelleron en esa casa, ya siada pero ain de aspecto señorial, desde puñaciplos de 1902. La dejaron cuando murió el jefe de la familia, D. Manuel Herrera y Obes, el 7 de julio de 1907.

Alli Julio instauró un Cenáculo —el tercero, conforme a lo dicho-m Y dio nuevos y más, puta en seguidos el Meserio. el Postifice, el Dies de la Torre. Porque la Torre sólo nació a principios de 1903, como lo certifica el silencio anterior del poeta y lo documenta et "intervità político" de Roberto de las Carreras, redactado en tercera persona (12). En esentada-m y una referencia inficial a "fia reciente convulsión nacionalista". Como la asonda ocurrió el 19 de marzo de 1903, día en que se obvia la fecha de la Reguibi a, es obvia la fecha de la Repubi a, ocurrió el 1º de marzo de 1803, da en me Battle saumó la Presidencia de la República, es obvia la fecha del reportaje, compuesto a raiz de aquel acontecimiento. Al margen de su raiz de aquel acontecimiento. Al margen de su decisivamente conectados con el poeta, Roberto habla, ante todo, de "...la Torre de los Panoramas últimamente lenzada por el-dios que la habita, Julio Herrera y Retseig". (Este es el primer lestimonio al respecto: cabe nasí repetir que la Torre de los primerios de la Torre de los presentes de la Torre de los presentes de la Torre de la Regula de principio de Cenáculo, con el que concluyó por confundir-se, precedital. Luego expresa el mismo Roberto: "ál sentirse voces de que Battle prolamaria la guardia. Nacional, el dios Julio, voluptivoso morfinómano, determinó, con veriemencia, que el Cenáculo proclamase official."

Jor la suya la morfina inacional!" (Adviériase que estas efusiones ilterarias, señales del dandismo importado en que se identificaban con diversas intensidades uno y otro, no eran simple-ficción: de las Carreras, por la neurastenia, daria en la locura, y Julio, habita dado con diversas intensidades uno y otro, no eran simple-ficción: de las Carreras, por la neurastenia, daria en la locura, y Julio, habita dado con de la concluya en su Interview una carta a Patille, en la oue reclama una Secretaria de Leen la morfina por la taquicardial. Además, Ro-berto incluye en su Interview una carta a: Fat-ille, en la que reclama una Secretaria de La-gación, la de París, "puesto estratégico de la galantería", "para tentar su rehabilitación de amante (el Sulfán habia sido abandonado por su esposa): es el modelo de la carta a Bachini, escrita por Herrera altos después.

(1) Se titulan: "Rafaşas", "Critos", "Esperanza", "Arribas" "Indiscrelar" y "A la que me colar", philes "A la se la granda "A la

once afice en "La Revisus "", etc. di a co-(HIII) 18. (4) La primero ajamplares "que di a co-(4) moer en la Exposición de 1987", contenta esta vocer en la Exposición de 1987", contenta esta dedicatoria, "Al distinguido Hierato, autor de La Utida Kusvar José E. Rodó, Julio Herrera y Reissig, Junio "Aga"

21/38".

(5) Debo anticipar otro hecho insospechado que documentaré oportunamente: sin mengua de la culmina de la Montaña", es preciso consignar que el texto de Jocelyn tuvo repercusión impar en la gesta de esos memorables sonetos.

(Pasa a la pág. sig.)

LA TORRE...

Wiene de la pag, anteriort

por el más reciente biografo del poeta.
(7) Vide "El Día" del 13/IX/899.
(8) Vide "Revista Nacional", Montey
deo, masso de 1943, pág, 430.
(9) Vide un artículo de J. M. Fernánd
Saldaña, "Dónde nació Julio Herr
za y Raissig", en "Mundo Uruguayo
Montevideo, 2 VIII 935.
(10) Articulo sobre "Mujeres flacas", libro de Minelli, en "La Razón
libro de Minelli, en "La Razón
Montevideo. 30 VI 904. No puede pensar
en un ataque anterior, como lo prueb
otros pasajes del texto y la mención de
Torre, que así se habria originado (pe
elgo más tarde).
(11) Carta a Osear Tiberio (setiembre
1901).
(22) Hoja suelta: "Interviú político

MARCHA • 30 • LITERA